



los as de Esquipulas. Hasta el momento, sólo Nicaragua y Guatemala
ntroño. En las fotos de arriba, los presidentes Daniel Ortega Saavedra

Esquipulas II, democracia y comunicación en Nicaragua

El director de "Barricada", periodista Carlos Chamorro B., presentó a la Comisión Internacional de Verificación y Seguimiento un informe acerca del estado de la libertad de prensa en Nicaragua. Ofrecemos el texto de su declaración.

Cinco meses después de la suscripción de los Acuerdos de Esquipulas, se aprecian dos resultados visibles en la sociedad nicaragüense como consecuencia de los pasos adoptados por el Gobierno en lo relativo a la cuestión de la libertad de prensa.

Por un lado, el pleno ejercicio de la libertad de expresión por parte de todos los sectores del país y por los comunicadores y, por el otro, el perfeccionamiento del proceso de democratización de los medios de comunicación que, a pesar de la guerra de agresión impulsada por el Gobierno de Estados Unidos desde 1981, se ha logrado preservar en sus rasgos esenciales.

Sin embargo, la persistencia y el agravamiento de esta guerra ilegal continúa siendo el principal factor amenazante, perturbador y limitante de

de la comunicación se ha expresado, desde la firma de los Acuerdos de Esquipulas, en lo siguiente.

a) No han cesado los ataques de los grupos mercenarios financiados por Estados Unidos que entre sus objetivos civiles siguen lesionando a periodistas y Medios de Comunicación. El siete de setiembre del año pasado, la periodista Alba Luz Vargas, corresponsal de Radio Liberación, ubicada en Estelí, fue asesinada por un grupo mercenario cuando cumplía con su deber profesional, convirtiéndose en el tercer periodista que cae asesinado por los grupos contrarrevolucionarios. Otro ejemplo: en diciembre recién pasado fue totalmente destruida la emisora estatal Tasba Pri, ubicada en la localidad minera de Rosita, durante un ataque dirigido por los grupos mercena-

En Nicaragua existen 21 emisoras privadas, 20 estatales y 3 mixtas

las libertades que hemos disfrutado los periodistas y el pueblo nicaragüense.

A continuación describiré los principales cambios que se han operado en Nicaragua en este período:

a) Desde finales de setiembre de 1987, el Gobierno suspendió la aplicación del mecanismo de censura previa a los Medios de Comunicación, que de acuerdo a lo establecido por el Estado de Emergencia, aún vigente, * está facultado para ejercer. Desde entonces, se amplió el espacio de libertad existente hasta alcanzar una plena e irrestricta libertad de información y opinión.

b) En la misma fecha, el Gobierno autorizó la reapertura del diario La Prensa.

c) También autorizó el Gobierno la reapertura de Radio Católica y posteriormente la divulgación de las tres emisiones diarias de los noticieros Iglesia, en esa misma emisora.

d) Asimismo, se autorizó la salida de los noticieros El Atabal y El Reportero, en otras emisoras privadas.

Los pasos arriba mencionados han vigorizado el ya existente carácter pluralista de los Medios de Comunicación en Nicaragua, forjado en las adversas condiciones impuestas por la guerra de agresión.

Para el caso de la radiodifusión, actualmente éste se expresa de la siguiente forma:

Existen 21 emisoras de propiedad privada, 20 de propiedad estatal y tres emisoras mixtas.

En ellas están autorizados 40 espacios noticiosos de la más diversa orientación política e ideológica. Ventiuno son noticieros estatales, y diecinueve noticieros privados.

Además, en las 44 emisoras existen más de 29 programas de opinión y revistas culturales e informativos.

Según los surveys de audiencia, son algunos de estos programas caracterizados por la participación popular y las críticas de la población en directo, tales como Contacto 6-20 y Hablemos (de La Voz de Nicaragua), En Directo (de Radio Sandino), Desde la Calle (de Radio La Primerísima) y otros que se transmiten en las emisoras regionales, los que gozan de la preferencia del público. Esta tradición crítica de los Medios, desarrollada a pesar de la situación de guerra, ha venido a fortalecerse bajo el alero de Esquipulas.

Para el caso de la prensa escrita, además de los tres diarios por ustedes conocidos (Barricada, El Nuevo Diario y La Prensa), circulan cuatro publicaciones de distintos partidos políticos, y otros dos partidos (el Liberal Independiente y el Popular Social Cristiano) han anunciado que en este mes de enero pondrán a la venta sus respectivos semanarios.

Adicionalmente, en el país se editan quince revistas y decenas de publicaciones especializadas y de organismos sociales.

La variedad del espectro de la prensa escrita lo completan un semanario de orientación cristiana, otro de carácter humorístico, uno deportivo y decenas de publicaciones de la más diversa índole incluyendo publicaciones extranjeras de origen norteamericano, latinoamericano, europeo y socialista.(...).

Estos avances, sin embargo, se encuentran gravemente amenazados por el acoso externo y la política de guerra de la Administración Reagan, que en el campo

Anteriormente, en 1984 había sido destruida Radio Segovia, de Ocotlán y en octubre de 1987, la estación de enlace entre la emisora Revolución de Juigalpa y su repetidora de Muelle de los Bueyes.

b) No ha cesado el uso de los territorios de los países centroamericanos por parte de fuerzas irregulares que han instalado allí emisoras de corte subversivo, a través de las cuales promueven la ejecución de acciones militares, la desobediencia civil, el desconocimiento a los Acuerdos de Esquipulas y típicas acciones de guerra psicológica.

Dichas emisoras son las siguientes:

— Radio Impacto, que cobijada en una fachada comercial está instalada en San Pedro de Oca, en Costa Rica y cuenta con un transmisor repetidor de 50 kilowatts en Guanacaste para transmitir hacia Nicaragua.

— Radio 15 de Setiembre, vocero oficial del llamado FDN, que opera a través de la onda corta desde Honduras en el Valle de Andeles.

— Radio Liberación, instalada en El Salvador, opera como vocera de las fuerzas irregulares y transmite hacia territorio nicaragüense en onda media con un sistema de propagación ionosférica todos los días, de seis de la tarde a seis de la mañana.

— Radio Miskit, que desde el territorio de Rus Rus, Honduras, transmite hacia las comunidades indígenas de la Costa Atlántica, con el propósito de revertir el proceso de pacificación que se vive en esa zona.

c) Tampoco ha cesado la guerra de las ondas, componente inseparable de la guerra psicológica y de la violación a nuestra soberanía nacional, que desde hace varios años sufre Nicaragua, por instigación del Gobierno de Estados Unidos.

En el territorio nicaragüense penetra la señal de 77 emisoras extranjeras, cuarenta y cuatro de éstas provienen de Honduras y Costa Rica y cinco de El Salvador.

Encabeza a estas emisoras, La Voz de los Estados Unidos con sus repetidoras en Costa Rica y Belice, desde las cuales se transmite una programación dirigida hacia la población nicaragüense.

Igualmente, penetran al país 19 señales de estaciones televisivas extranjeras, la mayoría de éstas de Costa Rica, El Salvador y Honduras.

Esta clase de acoso hacia el espectro radial y televisivo de los nicaragüenses, constituye una limitante objetiva para el ejercicio pleno de la libertad de expresión en nuestro país.

d) Finalmente, se ha mantenido e incrementado el financiamiento del Gobierno de Estados Unidos a las fuerzas irregulares que ejecutan una política de guerra contra Nicaragua, cuyos efectos resultan gravísimos tanto en las pérdidas humanas y materiales, como en la perturbación que este elemento externo introduce en el sistema político nacional al estimular y a veces absorber a ciertos Medios de Comunicación que se convierten en instrumentos de la potencia agresora.

* El Estado de Emergencia, aplicado por el gobierno sandinista, fue declarado el 18 de febrero de 1988, desde el momento.

...a de nuevo

...res centroamericanos firmaron el acuerdo su Cumbre de
...dió sus aventuras bélicas contra Nicaragua.
...o norteamericano fue ordenar a la tenebrosa CIA que continuara
...ajo a trechar a la contra.
...n un aviatrimotor DC-6 fue derribado por el Ejército Popular

Al hacer su argumentación, Reagan invocó el peligro de que el "comunismo" pusiera en peligro el territorio mexicano. No dijo, sin embargo, que el Gobierno de México es uno de los que con más fuerza se ha opuesto a la ayuda norteamericana a la contra y ayudado al proceso pacificado auspiciado por Contadora.

¿Con qué cuenta Reagan?

El jefe (speaker) de la Cámara de Representantes de los E.E.UU., James Wright, dijo en entrevista dada a la cadena de televisión A.B.C. que los cinco presidentes centroamericanos han exhortado al presidente Reagan a dejar de enviar armas a su región, lo que el presidente califica de "tontería". "Si nosotros insistimos en que otros pueblos cumplan con el acuerdo de paz que ellos firmaron —dijo Wright—, pues nosotros estamos también obligados a cumplirlo".

Agregó que sin embargo se ha desplegado una campaña propagandística en los EE.UU. tendiente a convencer al pueblo de que la ayuda es indispensable para el proceso de paz.

Partidos latinoamericanos se oponen a Reagan

Veintidós partidos democráticos de América Latina, entre ellos cinco de gobierno, concluyeron en Perú la reunión del Comité Permanente de Partidos Políticos de América Latina (COPPPAL) condenando la política guerrillera de los Estados Unidos hacia Centroamérica.

La reunión de partidos consideró que ha habido avances en la lucha por la paz, se manifestó a favor de los acuerdos de Esquipulas demandó el cese de la ayuda norteamericana a la contra.

COPPPAL agrupa a partidos políticos muy diversos, especialmente de tendencia centrista y socialdemócrata, en un amplio espectro que representa a la mayoría de los habitantes de Latinoamérica.